



Développons ensemble
**L'ALIMENTATION FAITE
MAISON & L'AGRICULTURE
PAYSANNE ET BIOLOGIQUE**

en Dordogne

CAAP 24

Le Collectif Alimentaire et Agroécologique du Périgord 24

UN COLLECTIF AU SERVICE DES TERRITOIRES



LES VALEURS ET PRINCIPAUX ATOUTS DU CAAP 24

DES VALEURS COMMUNES FORTES NOURRISSANT UN ENGAGEMENT MUTUEL

Le Collectif Alimentaire et Agroécologique du Périgord 24 défend **une agriculture et une alimentation bio, paysannes, locales et cohérentes**. L'agriculture paysanne et biologique est une démarche globale qui s'insère dans **une dynamique de développement durable local**. Le CAAP 24 encourage le développement de **systèmes alimentaires locaux et agricoles reproductibles, vivables, viables** et qui respectent l'humain et la nature.

Les membres du CAAP 24 affirment que le développement de l'agriculture paysanne et biologique doit être mené **de manière participative et dynamique au service des paysans**, en lien avec l'ensemble des acteurs de la société et les collectivités locales, dans l'intérêt général. **La participation des citoyens du territoire** leur permet de s'approprier les enjeux d'une agriculture durable, dans **une démarche d'éducation populaire**.

L'avenir de nos territoires ruraux passe par **la reconstruction d'un maillage d'activités et de liens sociaux qui redonnent vie aux campagnes**. L'agriculture et l'alimentation de proximité, par son ancrage local, est au cœur de cette dynamique : elle repose sur **des fermes et des cuisines à taille humaine** et permet de **tisser des relations entre les citoyens, les agriculteurs et les cuisiniers** qui produisent notre alimentation.

Une restauration collective cohérente avec l'état d'esprit de la bio **doit tendre vers le 100% fait maison** pour valoriser les produits de qualité, **éduquer au goût** et revaloriser le métier de cuisinier. Elle doit aussi être sociale et favoriser des cuisines sur place à taille humaine pour créer du lien entre les paysans, les cuisiniers et les mangeurs.

Le CAAP 24 œuvre dans un esprit de **valeurs éthiques fondamentales** : écoute, respect, solidarité et convivialité.



UNE TRÈS BONNE CONNAISSANCE DES ENJEUX DU PÉRIGORD

Notre implantation historique, depuis plus de 30 ans pour les uns ou depuis moins longtemps pour les autres, notre engagement militant et nos actions reconnues nous placent comme des acteurs incontournables des enjeux agricoles et alimentaires périgourdins au service des paysans, des élus comme des citoyens.



NOTRE PROXIMITÉ GÉOGRAPHIQUE

Implantés pour la plupart à Coursac près de Périgueux (bureaux mutualisés), mais aussi à Bergerac, les salariés et bénévoles des associations du Collectif sillonnent le territoire pour être au plus près des fermes et des collectivités périgourdines.

Cet ancrage local nous permet de garantir réactivité et disponibilité aux élus.

L'EXCELLENCE ENVIRONNEMENTALE

Le Conseil Départemental de la Dordogne, comme le Conseil Régional de Nouvelle-Aquitaine, au travers de sa feuille de route Néo Terra et la Stratégie régionale pour la Biodiversité en Nouvelle-Aquitaine, encouragent l'excellence environnementale dans toutes les démarches agricoles et alimentaires locales. Nous nous inscrivons pleinement dans cette ambition et mettons tout en œuvre pour préserver le Vivant et augmenter la biodiversité sur « nos » fermes.



LES MEMBRES DU CAAP 24

Acteur-clé des politiques agricoles et alimentaires locales, le CAAP 24 réunit des associations engagées et militantes qui œuvrent au développement de l'agriculture et l'alimentation paysanne et biologique en Dordogne. Leurs compétences s'unissent pour agir efficacement sur le territoire et répondent aux enjeux de relocalisation de l'activité, de création d'emplois et visent une alimentation durable et de qualité pour tous.

Le CAAP 24, partenaire privilégié des Collectivités, inscrit son action en complémentarité de ce que proposent les autres partenaires agricoles.



AgroBio Périgord est l'association des producteurs bio de Dordogne, affiliée au réseau national FNAB. Son objet est

le développement de l'agriculture biologique sur le département. Avec plus de 30 ans d'expérience, AgroBio Périgord mène ses actions au service d'une agriculture bio paysanne, favorisant un développement local durable. Elle fédère plus de 600 adhérents dans un réseau qui compte principalement des agriculteurs, mais aussi des jardiniers, des transformateurs, des distributeurs, des consommateurs...

Pour atteindre ses objectifs, elle :

- accompagne les installations et les conversions
- appuie et conseille les agriculteurs
- informe ses adhérents et tisse un réseau bio local
- étudie et préserve la biodiversité
- soutient et développe la commercialisation et en particulier la restauration collective



La Maison des Paysans Dordogne est une association, créée en 2009, de promotion de

l'installation agricole et de la transmission sur le territoire périgourdin. À l'heure où le modèle agricole intensif montre certaines limites et que les paysans sont de moins en moins nombreux dans le département, comme partout en France, il est nécessaire de favoriser l'émergence de projets agricoles en prise directe avec le territoire et donc d'accueillir de nouveaux paysans.

En lien avec le réseau régional (ARDEAR) et national (FADEAR), la Maison des Paysans œuvre localement pour le développement de l'agriculture paysanne. Ses principales actions sont :

- l'installation : accompagnement collectif et individuel, cafés installation
- la transmission : accompagnement des cédants, visites de fermes à reprendre, cafés rencontre, mise en relation cédants-porteurs de projet
- la formation : stage paysan, préparer sa transmission, chiffrer son projet, s'associer, travailler en couple
- l'agriculture paysanne : réalisation de diagnostic de ferme, intervention dans l'enseignement supérieur



Terre de Liens a pour objectif de préserver les terres agricoles sur le long terme par des installations agroécologiques avec la participation citoyenne.

Terre de Liens est né en 2003 de la convergence de plusieurs mouvements liant l'éducation populaire, l'agriculture biologique et biodynamique, la finance éthique, l'économie solidaire et le développement rural. Pour permettre à des citoyens et des paysans de se mobiliser et d'agir sur le terrain, le mouvement a inventé de nouveaux outils de travail capables d'enrayer la disparition des terres et de faciliter l'accès au foncier agricole pour de nouvelles installations paysannes. Ces outils sont à la portée de tous, de sorte que chacun puisse

s'impliquer de façon effective dans l'avenir de nos fermes et de notre agriculture.

L'originalité de Terre de Liens vient d'une triple articulation : un réseau associatif regroupant des associations territoriales telles que Terre de Liens Aquitaine, la Foncière entreprise de l'économie solidaire qui achète des fermes et la Fondation reconnue d'utilité publique et habilitée à recevoir des legs et donations de fermes.

C'est cette action combinée qui permet :

- d'acquérir des terres agricoles et éviter ainsi leur disparition,
- d'en assurer la préservation à long terme par un usage écologique et responsable,
- de mettre ces terres en location à des agriculteurs, pour une production biologique ou paysanne,
- de partager le fruit de ces expériences avec tous les acteurs intéressés,
- d'inventer de nouvelles réponses à la crise du foncier agricole et de réunir citoyens, décideurs et acteurs agricoles autour de ces perspectives.

Les associations régionales ont été créées pour mettre en œuvre le projet de Terre de Liens à travers les territoires. Par la mise en réseau de partenaires, la sensibilisation du grand public et des institutions et l'accompagnement de projets d'installation agricole dans leur région, les associations territoriales mènent un travail de terrain pour faire progresser d'autres modes de gestion de la terre. Les associations territoriales sont les pivots d'une action de proximité connectées aux réalités de leur environnement agricole, social et culturel.



Créée en 2014, **Pays'en Graine** a pour objet d'accompagner les installations agricoles durables, en priorité en Agriculture Biologique, qui respectent l'Homme et son environnement et sont ancrées dans leur territoire. Pour cela l'association coordonne, anime et gère les Espaces-Tests Agricoles périgourdins. Pays'en Graine est constitué d'un réseau de lieux test autonomes et répartis en « archipel » sur le territoire de la Dordogne. Sa démarche est de permettre aux candidats à l'installation agricole de tester, valider, créer dans un cadre sécurisé sur le modèle des couveuses d'entreprises.

Pays'en Graine coordonne actuellement un réseau d'une dizaine de lieux-test répartis sur le territoire de la Dordogne. Les productions testées, en Agriculture Biologique, sont :

- le maraîchage
- la production légumière
- les plantes aromatiques et médicinales
- l'élevage de volailles de chair

Les membres fondateurs de Pays'en Graine sont : BGE 24 association d'appui à la création d'activités et d'entreprises, AgroBio Périgord association de développement de l'agriculture biologique en Dordogne, la Maison des Paysans Dordogne association de promotion de l'installation et de l'agriculture paysanne en Dordogne et Terre de Liens Aquitaine association pour la préservation des terres agricoles.

Pour accompagner ces porteurs de projet, Pays'en Graine réunit un collectif d'acteurs et de partenaires qui assurent, chacun dans leur domaine de compétences, les trois fonctions de l'espace-test : pépinière couveuse, accompagnement et coordination. En plus des membres fondateurs, les partenaires sont notamment : le CFPPA de la Dordogne établissement d'enseignement agricole public, la Fédération Départementale des CUMA de la Dordogne réseau des Coopératives d'Utilisation de Matériel Agricole et le RENETA Réseau National des Espaces-Test Agricoles.



Connue entre 2010 et 2018 sous le nom d'Isle Mange Bio, la plateforme associative **Manger Bio Périgord** est l'interface logistique et administrative des producteurs Bio de Dordogne pour la restauration collective. Une cinquantaine d'apporteurs (maraîchers, éleveurs, arboriculteurs, transformateurs) participent à l'approvisionnement de la plateforme.

C'est ainsi un outil de commercialisation des producteurs POUR la restauration collective, piloté PAR les producteurs composant le conseil d'administration.

La plateforme Manger Bio Périgord est véritablement ancrée dans le développement global et durable du territoire à travers le maintien et la création d'emplois ruraux et la construction d'un projet agricole collectif. L'organisation mise en place par Manger Bio Périgord permet aux collectivités de faciliter l'approvisionnement de produits bio et locaux dans les cantines scolaires.

Grace à un maillage territorial fort, l'association assure l'approvisionnement des petites écoles rurales jusqu'aux cuisines centrales et autres établissements à plus de 1 500 repas/jour.



Nourrir l'avenir est une société coopérative d'intérêt collectif (SCIC) qui forme et accompagne les collectivités vers une restauration collective 100% faite maison, bio, locale avec maîtrise du coût. C'est une initiative de l'association Collectif les Pieds dans le Plat qui depuis 2014 a formé plus de 6500 professionnels, a participé à la mise en place de la 1ère cantine 100% bio de France certifiée et a organisé les premières rencontres nationales de la restauration collective bio-locale en Dordogne.

La SCIC Nourrir l'avenir fait coopérer en son sein des cuisiniers, des diététiciennes, des ingénieurs, des chefs d'établissements scolaires, des parents d'élèves, des scientifiques, des coopératives, des associations de paysans bio et des collectivités ; tous engagés pour que souffle le vent du changement dans les cantines.

La complémentarité de ses membres permet de proposer un accompagnement global : diagnostic, étude de faisabilité, formation en binôme cuisine - diététique, techniques culinaires, accompagnement des mangeurs, plan alimentaire, élaboration de menus et immersion en cuisine.

La SCIC s'appuie sur une méthodologie et un réseau d'experts associés pour co-construire des réponses adaptées aux différents contextes, échelles et projets. Nourrir l'avenir est une organisation apprenante dans le sens où elle ne détient pas une solution applicable partout mais a la capacité d'utiliser ses compétences, de les actualiser et d'en mobiliser de nouvelles pour apporter des réponses adaptées aux diverses situations rencontrées (crèches, cantines scolaires, EHPAD, cuisines centrale, territoires ruraux, métropoles, départements, agglomérations...). Elle est engagée autant que possible pour une agriculture paysanne et bio-locale, une cuisine faite-maison avec des produits bruts et de saison, le commerce équitable, la lutte contre le gaspillage, la réduction du plastique et l'éducation des mangeurs, elle donne les outils pour décentraliser les cuisines et créer du lien entre les mangeurs et les cuisiniers, le tout en maîtrisant les coûts. Par son action opérationnelle, Nourrir l'avenir plaide pour que l'alimentation soit reconnue comme un bien commun et que le savoir-faire de la restauration collective faite maison et bio-locale inspire la restauration commerciale et gastronomique.



NOTRE COMPLÉMENTARITÉ

LA FORCE DU RÉSEAU

Les associations du CAAP 24 rassemblent un réseau de paysans, de citoyens, de cuisiniers, de diététiciennes, de mangeurs et de salariés qui accompagnent au quotidien des initiatives de paysans, de cuisiniers, de diététiciennes, de mangeurs, d'élus, de citoyens... Elles sont au service de ceux qui veulent construire une agriculture respectueuse des équilibres naturels, créatrice d'emplois, permettant aux paysans de vivre de leur métier. Une agriculture productrice d'une alimentation saine, locale, qui crée des campagnes vivantes !

- Parce que l'agriculture occupe 43 % du territoire périgourdin.
- Parce que nous vivons tous de l'alimentation qu'elle produit.
- Parce que la qualité de notre environnement en dépend.
- Pour toutes ces raisons et bien d'autres, l'agriculture c'est l'affaire de tous !

Mais au-delà du réseau collectif local, nous sommes également membres de l'association **InPACT Nouvelle-Aquitaine** qui anime et coordonne un réseau régional d'associations dont l'objectif est le développement d'une agriculture citoyenne et territoriale et d'un développement rural durable.

Les membres du CAAP 24 fonctionnent en réseau ouvert et chacun est connecté à des réseaux nationaux, ce qui nous permet un état de veille et de prospective diffusable auprès de nos partenaires locaux.

La participation des citoyens du territoire leur permet de s'approprier les enjeux d'une agriculture durable, dans une démarche d'éducation populaire.

NOS PRINCIPALES ACTIONS DÉJÀ MENÉES AUPRÈS DES COLLECTIVITÉS DE DORDOGNE

- Aide à l'émergence du Projet Alimentaire Territorial (PAT) du Pays du Grand Bergeracois
- Accompagnement des PAT du PNR Périgord-Limousin et du Pays de l'Isle en Périgord
- Repérage des cédants et sensibilisation à la transmission sur le territoire de la Communauté de Communes Isle-Vern-Salembre
- Accompagnement à la transmission et à l'évolution d'une ferme maraîchère sur la commune de Saint-Astier
- Accompagnement à la mise en place d'une régie agricole sur la commune de Razac-sur-l'Isle
- Mise en place et animation des espaces-test des Nebouts sur le territoire de la Communauté d'Agglomération Bergeracoise et du Chambon sur le territoire de la Communauté d'Agglomération du Grand Périgueux
- Accompagnement, formation et introduction de produits bio et locaux dans de nombreuses cantines scolaires d'écoles communales, mais aussi de collèges et de cités scolaires
- Transformation de multiples cantines en 100% fait maison et bio-local avec techniques culinaires, nutrition et maîtrise des coûts
- Formation de formateurs cuisine et diététique à Nontron
- Rencontres nationales de la restauration collective faite maison et bio locale à Marsaneix et Cadouin

CONTACT CAAP24

7 impasse de la Truffe - 24430 COURSAC
caap@mailo.com

